

Año XI.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Jueves 2 de Enero de 1890

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 3.559

GAYARRE

El gran tenor, gloria de España y admiración de todo el mundo civilizado, ha muerto esta madrugada, poco después de las cuatro.

Nuestra patria ha sufrido hoy una pérdida cruel y dolorosa; el arte la ha experimentado mayor aún.

Una enfermedad del pulmón le ha arrebatado en pocos días, cuando joven todavía y en la plenitud de sus fuerzas y de su talento, podía prometerse largos años de gloria y celebridad.

El efecto que la catástrofe ha producido en Madrid es extraordinario: durante la enfermedad del egregio tenor, las personas más importantes de la capital, siguiendo el ejemplo de S. M. la Reina Regente y de S. A. la Infanta doña Isabel, han acudido á todas las horas del día y de la noche á informarse del estado del doliente: en las listas colocadas en el portal de su casa, figuraban los nombres más conocidos en la política, en la literatura, en las artes, en las ciencias más elevadas de la sociedad.

Todos amaban á Julian Gayarre por su noble y franco carácter, por su llaneza y modestia, por sus virtudes y cualidades.

Modelo y dechado de hijos, no se separó de su anciano padre hasta que la muerte vino á arrebatárselo en edad muy avanzada.

Después ha sido apoyo y sosten de sus numerosos y desvalidos parientes, á los cuales ha proporcionado educación esmerada y auxilios positivos.

Debe citarse también como amigo consanguíneo y cariñoso, y algunos conocemos que le llorarán como verdaderos hermanos.

El hombre, pues, valía tanto como el artista. ¿Es necesario recordar los triunfos que ha conseguido en los primeros coliseos de Europa?

Después de hacerse oír en los de Italia, vino á Madrid en 1877, y en diferentes óperas, sobre todo en *La Favorita*, produjo desde el principio verdadero y loco entusiasmo.

Desde entonces volvió casi todos los años á la corte, y en *Puritani*, *Africana*, *Lucía di Lammermoor*—que cantó al lado de la Patti, eclipsándola en determinados momentos—logró ruidosos é inolvidables triunfos.

Las provincias del reino se lo disputaron sucesivamente: Barcelona, Valencia, Sevilla y Zaragoza, tegieron para él inmarcesibles coronas, mientras París le llamaba á su teatro de la Grande Opera á conseguir su reputación.

La Africana fué el *spartito* elegido para su presentación, y allí como en todas partes, el éxito fué inmenso é incontestable.

La actual temporada le ha proporcionado en el régio coliseo nuevas victorias y nuevos laureos.

Jamás su talento había parecido más maravilloso ni más completo: nunca se había levantado á tanta altura ni conseguido tamaña perfección.

En *Lohengrin*, en *Mephistophele*, en *I Pescatori di pierie* hizo gala de su voz dulcísima, de sentimiento profundo, de arte consumado.

Cada noche fué para él una ovación brillante y unánime, y nadie olvidará aquellas representaciones en que el entusiasmo del público respondía al mérito del cantante.

Solo faltaba una cosa á la gloria de éste: que el nuevo mundo se asociara al viejo para ceñirle laureos á su frente.

Gayarre, que había rehusado en varias épocas seductoras proposiciones, las había admitido ahora, y debía marchar á Buenos-Aires en la primavera próxima.

El cielo no lo ha permitido, y el gran artista ha muerto cuando nada lo presentir.

Lloremos, pues, en el signo representativo del arte moderno, y al hombre justo y honrado que, si en el teatro deja eterno recuerdo, entre los que le conocieron y trataron deja también perdurable é indestructible memoria.

ASMODEO.

A primera hora de la tarde de ayer comenzó á circular por Madrid la noticia de que el eminente tenor se hallaba grave, más que grave, en un estado que hacía desesperar ya á los médicos en su salvación.

Inmediatamente vióse cajada de gente la acera de la casa que Gayarre habitaba en la Plaza de Oriente, y al poco tiempo comenzaron á llegar, sucediéndose con frecuencia, carruajes de personas distinguidas ansiosas de conocer el estado del enfermo.

Ayer tarde se le administraron inyecciones hipodérmicas de cafeína y éter, que reanimaron el espíritu del enfermo.

Conoció á los que rodeaban su lecho, y conversaba con ellos.

Pidió un espejo, miróse el rostro, y exclamó: —Pues no estoy tan mal como suponía. Hasta me encuentro mucho mejor, y en cuanto pueda levantarme me voy á Canarias.

A las seis de la tarde volvió á caer Gayarre en un angustioso estado de postración, perdiendo en absoluto el conocimiento.

Repetidas las inyecciones, recobró en varias ocasiones el sentido, exclamando en una de ellas:

—No os apuréis; si he de morir, que venga la muerte cuando quiera.

Al cabo de pocos instantes dijo:

—¡Esta sí que no es una enfermedad de teatro! ¡Ahora caigo de veras! ¡Esto no se cura con mentiras!

Después de algunos momentos de silencio, y á eso de las dos de la madrugada, preguntó:

—¿Qué ópera han cantado esta noche en el Real?

Los rigores de la agonía se acentuaban con terrible crueldad y las huellas del dolor se bajaban en el rostro de cuantos asistían al

fermo, de cuya cabecera no se apartaron ni un solo instante los Dres. San Martín, Cortezo y Salazar.

Desgraciadamente á la ansiedad, al temor y á la generosa impaciencia que en todos los corazones despertaba á aquella hora la gravedad del gran artista, ha reemplazado el dolor y la amargura que por todas partes ha sembrado la noticia de su muerte.

El exclamado tenor, gloria del arte lírico y de la patria que le contaba entre sus hijos predilectos; el que caminó de ovación en ovación por los teatros del mundo; el que con su voz de timbre incomparable, ora en las frases tiernas, ora en las vigorosas y potentes, dominando admirablemente todos los registros, hacía sentir á un auditorio estático los escalofríos de la emoción artística; el que de un rincón olvidado del valle del Roncal, levantóse hasta el trono del arte, aquí por quien deliraba el público madrileño, ha bajado al sepulcro á las cuatro y media de esta madrugada, cuando se hallaba en la plenitud de su vida y en el apogeo de sus dotes artísticas, esperándole todavía una más larga carrera de triunfos y de no interrumpidos éxitos.

Los rigores de la estación que tantas víctimas han arrancado á Madrid, no han respetado aquellos pulmones de bronce, de donde salieron las melodías más dulces y los acentos más apasionados y tiernos.

Perdiéronse los ecos de los primeros cantos de Gayarre en el seno de las montañas que rodean el poético Valle del Roncal.

Allí había nacido el eminente tenor hace cuarenta años, y allí vivió hasta la edad de catorce, en que se trasladó á Pamplona para aprender el oficio de cerrajero.

Llevó su inclinación natural, en cuanto se halló instalado en Pamplona á ingresar en el orfeón que dirigía el maestro Mava.

Llegó en esta sazón á Pamplona, por dicha de Gayarre y de los públicos que luego se le han disputado, el venerable Salava.

Detúvose algunos días en la ciudad aquel notable músico, fué obsequiado por sus paisanos con una serenata, oyó en ella al Orfeón, distinguió entre el coro la hermosa voz de Julian, quiso conocer al que la poseía, y púntale el brillante porvenir que el teatro le brindaba, decidió el orfeonista dejar Navarra y trasladarse á Madrid con el fin de estudiar seriamente el arte para que mostraba tan excelentes disposiciones.

Gayarre siguió los consejos del maestro Salava, y en 1865 estudiaba como pensionado en el Conservatorio de Madrid, donde continuó hasta 1868, en que suprimidas las pensiones de aquel centro docente, se vió precisado á ingresar en el cuerpo de coros de la Zarzuela, bajo la dirección del difunto Sr. Saías.

Descontento por los juicios que su voz había merecido á los directores líricos de dicho teatro, volvió al poco tiempo á Pamplona.

Allí lograron vencer su preocupación, y pensionándole enviaronle á Italia.

Ya en Italia, Gayarre se hizo oír de todos los buenos maestros, especialmente de Sampertl, y con la opinión unánime de que *cantaba admirablemente y podía debutar*, lo hizo en el teatro de Varese, presentándose como *segundo tenor* é interpretando el Arvino de *I Lombardi* y *L'Elisir de amore*.

En Padova hizo por vez primera *la Favorita*, obteniendo un éxito imponente. En Milán se popularizó cantando *Puritanos*, una de las óperas que más ovaciones le han conquistado.

Por último, después de causar verdadero fanatismo en toda Italia, Rusia y Gran Bretaña, vino á Madrid en Octubre del 77.

De su primera campaña en Madrid, que inauguró con *Favorita*, y que continuó con *Puritanos*, *Africana*, *Lucía*, *Fausto*, *Lucrecia*, *Ru-goneses*, y no recordamos al alguna más de su ya entonces variado repertorio, todavía quedan recuerdos entusiastas en los *dilletanti* de nuestro exigente público.

Las campañas posteriores de Gayarre en Madrid están aún muy frescas en la memoria del público para que necesitemos recordárselas.

En ellas hemos visto cómo ha ido extendiendo su repertorio, hasta el punto de cantar todas las óperas, excepto las de corte rossiniano, en que domina la agilidad de la voz, y cómo invulnerable en su respeto al texto escrito, sabía producir efectos en aquellas frases que de otros artistas pasaban desapercibidas.

Su último éxito fué el epílogo de *Mefistófeles*, y la última ópera que ha cantado es *El pescador de perlas*.

Los que han tenido la dicha de oírle cantar la romanza final del *Mefistófele* y á virtud de la ilusión escénica vieronle exhalar

Último suspiro dell' esistensa....

cómo habían de pensar que aquella emoción puramente fantástica se convertiría en real al poco tiempo, viendo cruzar á poco, por las calles de Madrid, el féretro del artista?

Por nuestra parte, comprendemos muy bien la profunda sensación que en Madrid ha producido la muerte del eminente tenor, y nos asociamos al sentimiento más íntimo, tanto más justificado en este caso, por tratarse, como se trata, de una celebridad nacional.

A su buena familia—escusamos decirlo—enviamos el testimonio de nuestro profundo dolor.

A las doce y media los médicos de cabecera han empezado á embalsamar el cadáver del gran tenor.

Mañana será trasladado el cadáver al Roncal. Se había pensado en que el *foyer* del teatro Real fuese convertido en capilla ardiente, con el fin de que el público pudiera ver por última vez al ilustre artista; pero

cadáver hasta llegado el momento de ser trasladado á la estación y de aquí al Roncal.

Las puertas y balcones del Real se han cubierto con negros crespones, y en los sitios de costumbre se han fijado carteles con orla negra suspendiendo la función de hoy en señal de duelo.

La empresa del teatro Real, que desde los primeros momentos se ha puesto á disposición de la familia del finado, prepara un cariñoso homenaje de respeto á los restos de Julian Gayarre.

Todos los artistas, coros y orquestas asistirán al entierro, entonando una marcha fúnebre, bajo la dirección del maestro Mancinelli.

El salón más espacioso de la casa en que habitaba Julian Gayarre, cuyos balcones dan á la plaza de Oriente, ha sido convertido en cámara ardiente.

La magnífica cama imperial con colgaduras de terciopelo negro galonada, está en el centro de la habitación, y sobre ella, en una caja de hierro galvanizado, el cadáver de Gayarre vestido con traje negro.

En redor se han colocado gran número de blandones.

Después de los parientes y amigos más íntimos del finado, sólo se ha permitido la entrada en la cámara ardiente á muy contadas personas.

Antes de amortajar al cadáver, el pintor señor Nin y Tudó, ha hecho un retrato de Gayarre, en la posición en que yacía en el lecho.

La traslación del cadáver será mañana á las tres de la tarde.

El cortejo partirá á dicha hora de la casa mortuoria, cruzará por el pórtico del *foyer* del teatro Real, donde se unirán las artistas principales, los coros, la orquesta y los demás dependientes del régio coliseo.

Seguirá el entierro por la calle de Vergara, plaza de Isabel II, calle del Arsenal, puerta del Sol, calles de Alcañal, Sevilla, Príncipe, plaza de Santa Ana, calle del Prado, plaza de las Cortes, paseo del Prado á la estación del Mediodía. Desde ésta, el cadáver será trasladado á la del Norte, por el ferro-carril de circunvalación, y desde esta estación al Roncal, donde han de recibir sepultura los restos de Julian Gayarre.

Las compañías del Español y de la Comedia, depositarán coronas sobre el féretro al pasar el cortejo por delante de dichos teatros.

Los parientes, sus amigos y muchos admiradores dedican coronas á la memoria del ilustre tenor.

La empresa del Real envía una magnífica de rosas, pensamientos y hojas de té, otra los principales artistas del régio coliseo, otra la orquesta y otra los coros.

Dentro de la casa de Gayarre están constantemente sus cuatro sobrinos, su cuñada y sus amigos Sres. Elorrio y Marcos Zapata.

Gayarre ha dispuesto en su testamento que se le haga un entierro muy modesto en el Roncal.

Deja varias mandas para paisanos y amigos íntimos, y dispone en su testamento cómo se ha de atender al sostenimiento del Hospital por él fundado y sostenido en el Roncal.

Hemos oído que la fortuna que deja el insigne artista, se aproxima á 12 millones de reales.

En la plaza de Oriente ha habido toda la tarde muchos curiosos.

Las listas de pésame se cubrían á los pocos instantes con infinitud de nombres.

Guardias de Orden Público impiden al público pasar del portal, pues la familia de Gayarre se encuentra tan dominada por el dolor que no le es posible recibir á aquellas personas de mayor simpatía.

Esta noche velarán el cadáver la distinguida artista señora Kupfer (que durante la enfermedad de Gayarre ha mostrado un vivísimo interés, digno de su generoso corazón), sus parientes y amigos y el Sr. Guerrero, empleado de la contaduría del Real y amigo cariñoso del difunto.

El director de la Escuela de Música y Declamación, Sr. Arrieta, ha citado para mañana viernes á todos los profesores y alumnos de la misma, con el objeto de presenciar desde los balcones del establecimiento el paso del cortejo fúnebre del célebre artista Gayarre y depositar sobre su caja varias coronas y ramos de flores.

Consejo de ministros.

No han resultado exactos los cálculos que estos días venían haciendo los periódicos del Consejo de ministros celebrado esta mañana en Palacio, bajo la presidencia de S. M.

El señor presidente del Consejo, al hacer el acostumbrado resumen de política interior y exterior, ha hablado extensamente de la epidemia reinante, y luego ha dado cuenta á S. M. de la salud de los ministros de Hacienda, Estado y Marina, añadiendo algunas indicaciones respecto de la lentitud con que el primero avanza en su mejoría, y de la precisión en que se vé desgraciadamente de apartarse por ahora de los trabajos ajenos á su cargo, para buscar en un clima más templado que el de Madrid el restablecimiento de su salud.

No se celebrará tampoco esta tarde Consejo en la Presidencia á causa de la enfermedad de los ministros de Estado y Marina.

De asuntos de despacho los ministros han pasado á la firma de S. M. varios decretos—cartas credenciales nombrando al infante Antonio para representar á S. M. la Reina en los funerales de la emperatriz del 27—

Entre los decretos firmados

Varios presupuestos adicionales de carreteras y el necesario para la construcción del faro de Mas Palomas (Canarias); los ascensos á teniente fiscal del Supremo del fiscal de la Audiencia Sr. Viada, y á fiscal de la Audiencia de Madrid del teniente fiscal Sr. Lavín, y una propuesta reglamentaria de ascensos de Marina.

Los ministros se reunieron después en la secretaría de Estado, para examinar los expedientes de incapacidad de algunos alcaldes de los últimos nombrados, entre ellos el de Calatayud y el de Búrgos, acordándose autorizar al ministro de la Gobernación para resolverlos.

En este Consejo, creemos se hablara también algo de la conveniencia de reunirse pronto los ministros para tratar de asuntos políticos.

Balance de las cotizaciones de Bolsa del año de 1889.

Tenemos á la mano los datos que mensualmente publica la *Gaceta*, respecto al término medio de los cambios que han alcanzado los fondos del Estado; y á la verdad que no deja de ser satisfactorio el resultado de las cotizaciones oficiales en el año de 1889, según brevemente vamos á exponer.

Comenzó cotizándose el 4 por 100 interior el 2 de Enero de 1889 á 72'85, y después de descontado el interés anual, ha cerrado en 31 de Diciembre último con el cambio de 75'20; ó sea que es lo mismo, resulta el beneficio de 2'35 por 100 al capital, debiendo observarse que esta Deuda llegó á elevarse en los primeros días de Mayo, hasta el cambio de 77'25 por 100.

Igual resultado aparece de las cotizaciones de los demás valores públicos. El 4 por 100 exterior se cotizó el 2 de Enero á 74'20, llegó en Mayo á 79'25 y terminó en 31 de Diciembre á 76'50; ó sea que el beneficio fué de 2'35 por 100. El 4 por 100 amortizable, en 2 de Enero tuvo cambio de 85'75, en Mayo alcanzó el de 91'25 y en 31 de Diciembre queda con el de 88'85. En último, los billetes hipotecarios de Cuba se cotizaban en 2 de Enero á 102'50, suben en principios de Mayo hasta 105'75 y en fin del año dan á 106'40.

Comparando la cotización de fin de Diciembre de 1888 y 1889, aparecen estas diferencias:

	31 DE DICIEMBRE DE 1888.	31 DE DICIEMBRE DE 1889.
4 por 100 interior.....	73'60	75'20
4 por 100 exterior.....	75'00	76'55
4 por 100 amortizable.....	87'65	88'85
Billetes hipotecarios de Cuba.....	103'90	106'40

Pero lo que da idea exacta del movimiento de los cambios, es el siguiente término medio resultante de las cotizaciones diarias de todo el año de 1889, en el que se vé que después de haber tenido el capital empleado en valores públicos, el interés asignado, que viene á ser de 5'30 á 5'40 por 100 término medio, resulta un beneficio de 1'50 por 100 próximamente.

Mas si estos datos dan idea de que el crédito público se ha procurado sostener y cumpliendo las obligaciones á favor de la Deuda del Estado, será lamentables consecuencias cuando momento pueda perturbar la normalidad de este servicio público.

Necesitan los Estados acudir con frecuencia al crédito, y en su interés está que se acreciente por lo mismo que no pueden ser indiferentes hacer uso del mismo en distintas condiciones y en diversas cantidades; y para que el crédito se sostenga, indispensable es el exacto cumplimiento de los compromisos contraídos.

De no haberse hecho así siempre, daríamos lugar á la desconsoladora historia de la Deuda.

Interesa esencialmente el bien de la patria que nuestro crédito público, representado por el crédito, y en su interés está que se acreciente por lo mismo que no pueden ser indiferentes hacer uso del mismo en distintas condiciones y en diversas cantidades; y para que el crédito se sostenga, indispensable es el exacto cumplimiento de los compromisos contraídos.

Entre otras personas

doña Natalia de Urquiza

doña María F. Villarino

Trabajo

Muere

Entre otras personas

doña Natalia de Urquiza

doña María F. Villarino

Trabajo

Muere

...ndos entre algunas familias más neces... de los Cuatro Caminos, Chamberí, y el... de la Paloma.

...stro colega El Globo ha recaudado 3.107... as, y algunos comestibles y mantas, que... han distribuido entre las familias po... de los barrios que espontáneamente se brin... recorer.

...r su parte nuestro colega El Liberal ha... to hoy una suscripción con el mismo huma... lo fin, encabezándola con 5.000 pesetas.

...El fabricante D. Benigno Soto recibió ayer... otros donativos, uno de la Excm. señora... Avelina Villegas de Montero Ríos, consis... en 20 mantas, que serán repartidas entre... familias más pobres de la Prosperidad, y... del Sr. Vincenti, que consiste en unos pa... con destino al hospital establecido en el... barrio de la Prosperidad.

...este hospital se socorrerá, no obstante... de los pobres del barrio, á los de la... alera y á los del lugar denominado del... n.

...comerciante y alcalde de barrio del Con... que, D. Marcelino Lopez, con gran des... dimiento suministra gratis á los enfermos... de dicho barrio el azúcar, el té, la tlla y... de malva que necesitan.

Rogativas.
...Congregación de la Guardia de Honor, erin... en la parroquia de San Martín, celebrará... días 4, 5 y 6 del corriente un devoto tri... de rogativas para alcanzar del Sagrado Co... de Jesús que libre de las presentes cala... adas á todos los congregantes y asimismo á... tlla y corte de Madrid.

...rán oradores: el primer día, el R. P. Fita... la Compañía de Jesús; el segundo, el doctor... Joaquín Montalban; y el tercero, el re... de P. Arcos, de la Compañía de Jesús.

Otras noticias.
...exceso de servicio en las funerarias está... riendo verdaderos conflictos, en los cua... ben fijarse las autoridades.

...nuestro no encontró ayer funeraria... diera enterrar un cadáver antes de tres... A tal punto llega esto, que hemos visto... no del Este dos ataúdes en un carro de... nzas.

...hecho es digno de toda la atención de quien... o debe evitar á las familias el duro aprie... no poder enterrar sus muertos.

...el hospital provisional del Norte había... 18 enfermos. El gobernador ha dispuesto... aquel destino se adquirieran más camas... s, etc., etc.

...s seis de la tarde de ayer iban admiti... hospital provisional de la Exposición... res y 23 mujeres.

...nico y media ocurrió el primer falleci... de un hombre que sufría de pulmonía.

...nta de camas para recibir á los que no... ntras con padecimientos de importan... dejado de admitir á algunos cuyo esta... amaba mayor auxilio facultativo.

Temperatura.
...to á reinar de noche y de madrugada... de en Madrid.

...añana, á las ocho, el termómetro mar... tro grados bajo cero.

...go característico de la epidemia, es la... rapidez con que se propaga.

...a y el tífus radican principalmente en... de las aguas, mientras el *trancazo*... infección del aire; aquellas se pro... tubo digestivo, éste por el pulmón;... pronta difusión.

...alidad, Europa toda está atacada;... tersburgo á Cádiz no hay ningún... vea libre de ella, y los telegramas... nncian su aparición en la América

...y los no sabios se han engolfado en... tarea de explicar su origen.

...rédicos extranjeros; culpan á la... niversal, recordando que Darwin... la súbita reunión de diversos pue... con frecuencia de epidemias y... s nuevas.

...on perdon de Darwin, es una ton... otras Exposiciones ha habido an... rieran seguidas de epidemias.

...además, conviene repetirlo, del... *hippe ó influenza*, según se quiera... muerte nadie; si bien en algunos... enfermedad suele conducir á otras

...En Madrid se está muriendo bas... de pulmonías y de dolencias seme... de la temperatura es seca hace me... muy fuerte.

...a, la epidemia parece que principia... y esperamos que también se mejore... n de las clases desvalidas con las mu... osnas que están dando las clases aco...

En provincias.
...Calculáase que existen hoy 20.000... ta capital, entre ellos el guber... todos los inspectores de Segu... as y gran número del personal

...menta la epidemia catarral. El... alcalde han acordado instalar... pital Provincial, habilitar 300... o de Capuchinos y aumentar... icos en las Casas de Socorro.

...San Fernando y el Duque se... s representaciones por enfer... as.

...enta el número de atacados... de... de las Jun... uencia, y de hacer en... las cuestiones á favor

...cremento el mal. ... sido atacados tres redac... cantil.

...Benavides ha acordado, en... mento que toma la enfer... rar el Seminario conciliar y... París, disponiendo que... tanto antes á sus res...

—Se ha reunido la Junta de Sanidad y se to... man precauciones.

Valladolid.—Dise un periódico de aquella ciudad:

“A tal punto ha llegado en nuestra capital la ex... tension alcañada por el ya terrible dengue, que... sbamos de una familia pobre o impuest. de caso... personas, las cua es, viénase to las invalidas, u... vieron que entregar al médico la llave de su casa... para que éste pudiera entrar á hacerles la visita... cotidiana sin necesidad de levantarse ninguno de... ellos de la cama.”

Y añade más adelante:
“Parece ser, según nuestras noticias, que varias... y distinguidas familias de esta ciudad, piensan... abandonarla.”

Soria.—Oficialmente ha sido declarada la... epidemia de la grippe.

Logroño.—En Haro está haciendo verdaderos... estragos la enfermedad reinante, habiendo ocur... rido 800 casos.

En la capital se presenta con carácter más... benigno.

Villanueva y Geltrú.—Sigue tomando gran... des proporciones el mal.

La desanimación es general, y por esta causa... se han suspendido las funciones en los sitios de... recreo.

Reus.—En la mayor parte de dependencias... establecimientos, escritorios, centros oficiales y... de comercio, existen personas que padecen el... dengue, teniéndose también gran número de... soldados del regimiento de caballería que guar... necen aquella ciudad.

Granada.—Disminuye el número de ata... cados.

Bilbao.—Se ha presentado la enfermedad con... caracteres benignos.

Tarragona.—Dice un periódico de aquella... ciudad que anteaer ocurrieron 200 casos en la... población.

El *trancazo* se ha presentado con alguna... violencia en el pueblo de Haro, provincia de... Logroño. Según comunica el alcalde de aquella... ciudad, hay bastantes atacados, si bien hasta... ahora los casos registrados ofrecen relativa... benignidad.

En el extranjero.
París 1.º.—La cuestión sanitaria preocupa viva... mente al público.

Crean algunos periódicos preferible hablar poco... de este asunto, pero otros entienden que, como es... imposible ocultar la verdad, no deben pasar en si... lencio los hechos.

La epidemia reina actualmente desde San Peters... burgo á Cádiz, y desde Bucharest á Nueva York... No hay noticias de que se haya presentado en el... hemisferio austral.

En Rosen y en el Havre, la epidemia se ha des... arrollado con mucha intensidad, y sobre todo en... Dunkerque.

Algunos periódicos de provincias apuntan la... idea de si la epidemia reinante habrá podido tener... por causa la reunión en París, con motivo de la... Exposición Universal, de numerosas personas pro... cedentes de todos los puntos del globo. Al efecto... recuerdan que Darwin emite la opinión de que la... súbita reunión de diversos pueblos es seguida con... frecuencia de epidemias y enfermedades nuevas;... pero esta hipótesis no parece muy fundada.

En la Lorena, la epidemia ha invadido todas... las poblaciones importantes.

El carácter de la enfermedad es generalmente... benigno, pero apresura el funesto desenlace de las... enfermedades crónicas, particularmente en las per... sonas de alguna edad.

Donde presenta caracteres más alarmantes es en... la Prusia septentrional y oriental.—**Fabra.**

París 2.º.—A juzgar por las noticias que se reci... ben de los departamentos, la epidemia del *trancazo* ó... influenza, como se llama aquí, parece estacionada.

Lo mismo puede decirse respecto de París.

La estadística municipal de esta ciudad registra... durante la última semana 2.384 defunciones.

El aumento de la mortalidad se debe exclusivamen... te á enfermedades de los órganos respiratorios y... á padecimientos crónicos.

El número de muertos de esta categoría ha cua... druplicado.

Para dar una idea del carácter benigno de la epi... demia y desvanecer la alarma, basta decir que no... ha habido más que 22 defunciones que realmente... puedan atribuirse á la epidemia ó á consecuencias... de ella.

París 3.º.—La influenza se ha desarrollado en gran... manera en Lille, perdiendo en bastantes casos su... carácter benigno para convertirse en una especie... de neumonía infecciosa.

La epidemia reina actualmente en casi todas las... poblaciones importantes de Francia, habiendo ha... bido necesidad en muchos puntos de tomar tempore... reros para los servicios más apremiantes de la... administración y cerrarse algunos teatros por falta... de artistas.

En la isla de Córcega, á pesar del clima templado... de la misma, la epidemia se ha desarrollado con... gran fuerza.

En Italia se propaga también considerablemente... En los puertos del Mar Negro ha adquirido un... desenvolvimiento enorme.

En ningún punto de Europa ha habido más ata... cados á la vez que en Odessa, pues cerca de la mi... tad de los habitantes están enfermos.

Por fortuna los casos malignos son raros.—**Fabra.**

del pasado, y ordenando que esta autoridad averi... gúe lo que hay de cierto respecto á las informali... dades que se dicen cometidas en el padron vecinal... y adopte en su vista las disposiciones más oportu... nas.

Consejo de Estado.
Real decreto declarando que D. Francisco Jor... to y doña Jacinta Hernandez no tienen derecho á los... atrasos de cinco años que reclamaban, debiéndose... considerar como corriente y series abonada la pen... sión desde 2 de Abril de 1885.

CRONICA TRISTE

Explosion.
Ha ocurrido una explosion de cartuchos en el... cuartel de la puerta de la Carne, de Sevilla, oca... sionando varias desgracias.

Hó aquí lo sucedido:
Hallábase trabajando el armero, el forjador y... un aprendiz de regimiento, cuando saltó de la fra... gua una chispa que fué á caer sobre una esportilla... que contenia cartuchos de pólvora, sin bala, que... estaba preparada para un fuego que habia de... celebrarse dentro de pocos dias.

Es de suponer que la esportilla contuviera pólv... ra diseminada, pues al caer en ella la chispa hicie... ron explosion los citados cartuchos y algunos otros... que se hallaban próximos.

Dentro de la habitación habia además varios... operarios que, sobrecogidos de espanto, salieron... al patio con las ropas ardiendo y dando lastimeros... ayes.

Inmediatamente acudieron los oficiales de servi... cio y varios soldados, á quienes se les ocurrió la... idea de sumergir á los lesionados en el piton lleno... de agua que hay en el centro del patio.

Momentos después fueron traídos de primera... intencion por el médico del regimiento.

Los heridos son cuatro: dos soldados con graves... quemaduras en la cara, ojeño y brazos; uno de... ellos con síntomas de congestión cerebral, el mes... tro armero con quemaduras en la mano derecha y... el aprendiz en todas las partes descubiertas.

Los dos soldados fueron conducidos en camillas... al Hospital Militar.

Un pueblo bárbaro.
Entre salvajes no hubiera ocurrido un hecho tan... brutal é inhumano como el que ha tenido lugar... hace pocos dias en Beas (Almería), según refieren... los periódicos locales.

Un vecino del pueblo fué atacado de viruelas... murió y no se encontraba en el pueblo quien quisiera... conducir el cadáver al Camposanto. Un veci... no más caritativo que los demás se brindó espontáneamente á ejercer aquel acto de misericordia;... pero cuando el humanitario vecino regresaba á la... población las autoridades le prohibieron la entrada.

Protestó el infeliz del acto, más desoyando sus... razones le ordenaron que se alejase del pueblo... obligándole á pasar la noche á la intemperie como... fiera perseguida.

Al amanecer, yerto de frio, estenuado, se refugió... en un almejar atacado de una pulmonía. Acudió allí... la mujer del desgraciado con un médico y con ali... mentos; todo fué inútil, y aquel mártir de la caridad... y de la estupidez de sus vecinos murió entre... cruces sufrimientos.

Dispuesto el estierro, nadie quiso dar al cadáver... cristiana sepultura, siendo enterrado al fin en una... sanja abierta junto al alfar.

Asalto y captura.
En la noche del 25 del pasado fué asaltada la casa... de Leon Anton Hidalgo, vecino de Guarrate (Za... mora), por cinco desconocidos, que, armados de... trabucos, sorprendieron á la familia, apoderándose... de 2.500 pesetas en metálico y billetes, varias ropas... y las caballerías que habia en la cuadra.

La Guardia civil se puso al momento en perse... cucion de los criminales, logrando capturarlos en... el pueblo de Fuentesauco, ocupándoles los efectos... robados.

Incendio.
Anteaer se incendió en Orense una tienda de... comestibles Cooperativa de obreros, propagándose... á las casas inmediatas, y salvándose las familias... que las habitaban merced á los esfuerzos de las au... toridades y vecindario. Un vecino se arrojó de un... piso segundo, produciéndose algunas heridas.

Suicidio.
Eugenio Alonso Martinez, que habita en el piso... cuarto de la casa señalada con el núm. 9, en la pla... za de la Independencia, tenia como huésped á José... Luis Redondo, de treinta y tres años, empleado en... las oficinas del ferro-carril del Mediodía. Ayer tar... de, observando el dueño de la casa que su pupilo... tardaba en salir más de lo ordinario, penetró en el... cuarto, encontrándose con que el Luis se hallaba... tendido en cama y muerto al parecer.

Inmediatamente dió conocimiento del hecho al... juzgado de guardia, que se presentó en el sitio del... suceso, practicando las primeras diligencias, las... cuales demostraron que el Luis se habia suicidado... con un veneno del cual se encontró una corta... cantidad dentro de una botella.

El suicida dejó escrita una carta para el juez de... guardia, redactada en esta forma:
“Señor juez: Aquí no ha pasado nada; me suicido... porque la vida me es insostenible. A nadie se cul... pe.—Luis.”

El juez dispuso que el cadáver fuera trasladado... al depósito judicial.

Muerte repentina.
De Manzanares venian ayer á esta capital 35... presos en un coche calular en otro mixto de Andalu... cia. En el trayecto de la línea, entre Pinto y Gata... fe, falleció uno de aquellos, llamado Juan José... Lopez Gallardo.

El juzgado de guardia se constituyó en la esta... cion del Mediodía, ordenando el levantamiento del... cadáver.

Perro rabioso.
En la merindad de Estella un perro rabioso ha... recorrido varios pueblos mordiendo en calles, cam... inos y campos á cuantos perros y animales en... contraía al paso y á muchas personas; cinco ó seis... de éstas se han trasladado á Barcelona para someterse... al tratamiento del doctor Ferraz.

La última persona acometida por el animal hidró... dro fué una mujer de Grocin, á la cual arastró el... perro, le destruyó los vestidos y la mordió en una... muñeca. A los gritos que esta infeliz daba pidiendo... auxilio, acudió un joven del propio pueblo, el cual... se arrojó sobre el animal y logró darle muerte.

NOTAS COMICAS

Háblase de las desgracias producidas por una... tormenta.

—¡Pobre don Veremundo!—dice una señora.
—Cuando estaba más descuidado, llegó la chispa... y le dejó seco.
—A mi mujer le pasó lo mismo—añade un... vecino.—También murió de una chispa.

—¿Electricidad?
—No, señor; de aguardiente.

El abuelo le pregunta á Tomacito:
—¿Están contentos de tí en el colegio?
—Sí, abuelito.

—¿Te lo han dicho?
—No.
—Entonces, cómo lo sabes?
—El otro día me dijo el director: «Si todos... mis discípulos fuesen como usted, cerraría el... colegio hoy mismo.» ¡Conque ya vea!

Un desconocido pasea por las alamedas de los... jardines de Aranjuez lanzando exclamaciones... de admiración:

—¿Le gusta á usted la naturaleza?—le pre... gunta un pintor.

—Sí, señor, la adoro: los árboles sobre todo.
—¿Y cuál prefiere usted?
—El olmo..... porque es el que mejor arde.

—¿Cómo..... ¡No es un árbol pintor?
—No..... soy comerciante en leña.

Quintánez dedicó ayer el día á felicitar Ma... nueles. A última hora lo encontró su amigo... Plave mirando sorprendido la parada de coches... de punto de la calle de Carretas.

—¿Qué haces, buen Quintánez?
—Estoy buscando una Manuela: ya he recor... sado varios puntos y solo veo simones.

—Pero hombre, si no hay; solo salen en la... primavera y el verano; pero aunque hubiera... ¿cómo íbas á meterte en un coche abierto con... este tiempo tan crudo?

—No, si era para darle los dias; en fin, ¡lo de... jaré para el verano!

Crónica de espectáculos.

En la tarde y noche de ayer estuvieron bas... tante concurridos los principales coliseos de Ma... drid. En el de la Comedia y en el Español, es... pecialmente, hubo más público que en los pa... sados dias de Navidad, lo cual parece indicar... que empieza á cesar la alarma que ha produci... do en todas las clases sociales la epidemia ac... tual.

Más vale así.

La Kupfer.
La distinguida artista del teatro Real, señora... Kupfer, emocionada por el estado desesperado... en que estaba ya anoche Gayarre, hizo, sin... embargo, un esfuerzo colosal por desempeñar... su papel.

Al terminar anoche su parte en la ópera *Don... Giovanni*, cayó desvanecida sobre un telón... siendo recogida por los que allí se encontraban.

En su cuarto, fué acometida de un síncope... nervioso, que por fortuna, pudo ser dominado.

También se vió, que mientras la representa... cion del *Don Juan*, la señora Arkel, derramaba... abundantes lágrimas.

Lara.
Por primera vez se pondrá mañana en escena, á... primera hora, en el teatro Lara, la aplaudida com... edia en dos actos *Los langostinos*, que tan extraordi... nario éxito ha alcanzado y que unida á las obras... *En plena luna de miel* y *El martes de Carnaval en casa de... las de Gómez*, puesto en escena á beneficio de las se... ñoras, y en la cual se han introducido números de... baile y canto, constituirá una escogida y variada... funcion que promete estar concurrencísimas.

Zarzuela.
Con objeto de hacer más cómoda al público la... asistencia á este teatro, la empresa ha dispuesto... que, mientras duren las actuales circunstancias, el... espectáculo se divida solo en tres secciones: á las... nueve, diez y once de la noche.

Infantil.
La funcion de esta noche en el café teatro de la... Infantil, será á beneficio de los pobres que se... hallan enfrío de la enfermedad reinante.

El producto íntegro de la funcion será entregado... al señor gobernador civil de la provincia.

Frlas.
Con motivo del fallecimiento del eminente tenor... D. Julian Gayarre, y queriendo rendirle el último... tributo, la empresa de este teatro, de acuerdo con... su compañía, ha dispuesto suspender la funcion... anunciada para hoy.

Mañana se verificará la funcion de moda con la... aplaudida zarzuela *La Bruja*.

AL MENUDEO

Los nuevos alcaldes.
Segun despaches telegráficos recibidos ayer... y hoy en Madrid, han sido elegidos por los... ayuntamientos los siguientes alcaldes:

- Córdoba.—D. Pedro Rey y Gorrindo.
- Cuenca.—D. German Blasco.
- Alicante.—D. Rafael Terol.
- Jaen.—D. José Roldan Marin.
- Murcia.—D. Eulogio Soriano.
- Oviedo.—D. Manuel Diaz Argüelles.
- Badajoz.—D. Joaquín Gomez Gamero.
- Barcelona.—D. Félix Macía y Bonaplata.
- Coruña.—D. José Marchesi y Dalmau.
- Santander.—D. Mario Martínez.
- Castellon.—D. Vicente Nellas.
- Bilbao.—Señor marqués de Casa Torres.
- San Sebastian.—D. Victor Samaniego.
- Avila.—D. Félix Sanchez Albornoz.
- Málaga.—Sr. Sanchez Pastor.
- Orense.—Sr. Perez Robo.
- Logroño.—Sr. Rodriguez Paterna.
- Guadalajara.—D. Miguel Mayoral.
- Santiago.—D. Roman Sanjurjo.
- Soria.—D. Roman Llorente.
- Huelva.—D. Gumersindo Bernal.
- Sevilla.—D. Augusto Plasencia.
- Betanzos.—D. César Sanchez.
- Corcubion.—D. Manuel Ponciano.
- Padron.—D. Marcelino Varela.
- Sepúlveda.—D. Pedro Lazerna.
- Corballo.—D. Pedro Gonzalez.
- Muros.—D. Joaquín Fernandez.
- Ortigueira.—D. José María Tejero.

Oviedo 1.º (740 noche).

Director CORREO.
Constituido Ayuntamiento. Alcalde Argü... lles. Tenientes, Dionisio Gesta, Lopez Rios... Rios Granda y Gusanu, zorillistas, y Ordoñez... San Roman y Argüelles, republicanos.—C.

Fiestas en Lisboa.
La funcion de gala celebrada la noche del día... 30 en el teatro Real de San Carlos, estuvo bri... llantísima.

La sala presentaba un aspecto espléndido... hallándose reunido en ella cuanto de más nota... ble encierra la capital.

Las damas lucian riquísimas *toilettes* y... abundaban los uniformes entre el elemento... masculino.

La familia real con el archiduque Eugenio,

Telegramas de la mañana.

Los metales.
París 1.º.—En los principales centros vinícolas... de Francia continúa reinando gran paralización en... los negocios.

Lo mismo puede decirse respecto de los mercados... de cereales.

Mercado de metales en el Havre:
Oobre: Chile en barras primeras marcas, 182'50.
Idem en barras ordinarias, 127'50. En lingotes y... placas, 140. Best Selected, 145.

Plomo de procedencias diversas. Marcas ordina... rias, 36.

Protocoleonismo.
París 1.º.—Los radicales están firmemente re... sueltos á oponerse á la celebracion de nuevos trata... dos de comercio.

Su divisa es: ningún compromiso comercial... cualquiera que sea el resultado del interrogatorio... sometido en estos momentos á las Cámaras de Co... mercio.

Apertura de Cortes.
Lisboa 3.º.—El Rey D. Carlos abrirá mañana... personalmente las Cortes; pero la Cámara de Dipu... tados no quedará constituida hasta los últimos... dias del corriente mes.

En las primeras sesiones ó sea á principios del... mes de Febrero, las oposiciones promoverán un... amplio debate referente á los últimos hechos sobre... política interior y colonial.—**Fabra.**

LA "GACETA,"

Gobernacion.
... de 29 de Diciembre revocando una... de la del gobernador de la Coruña, fecha...

hermano de la Reina de España, ocupaban el palco régio.

Al presentarse en él las reales personas, el presidente del Consejo municipal de Lisboa se puso en pie y dió vivas al rey y á la reina, que fueron contestados con entusiasmo por todos los espectadores.

Se cantó la ópera *Roberto il Diavolo* con mucho acierto.

Los humos de Huelva.

Desde ayer han reducido en un 50 por 100 las empresas mineras, la calcinación de los minerales de cobre.

No se han despedido obreros ni ha ocurrido el menor incidente desagradable.

Ha fallecido en Huelva la esposa del senador posibilista Sr. Vazquez Lopez.

En Córdoba ha sido muy bien recibida por todas las clases sociales la elección de alcalde á favor de D. Pedro Rey, distinguido abogado y propietario de aquella capital, en donde cuenta con numerosas simpatías por su honradez é ilustración.

En la iglesia de la Concepcion se celebrarán mañana viernes solemnemente cultos al Sagrado Corazon de Jesús.

Por la mañana, á las ocho habrá misa de comunión general, y por la tarde, á las tres y media, los ejercicios, predicando el reverendo padre Fray José Lopez, director espiritual del Real Colegio del Escorial.

«La Naturaleza.»

La casa editorial Fuentes y Capdeville va á publicar con este título una notable revista científica, ilustrada con muchos grabados, que dirigirá el catadrático y diputado Sr. Becerro de Bengoa.

Esta ilustración de propaganda de los conocimientos útiles, semejante á las que con igual título y objeto se publican en Alemania, Inglaterra y Francia, cuenta con la colaboración de los hombres de ciencia más reputados de España, etc.

El Emperador de Alemania ha heredado la enfermedad de garganta de su padre. Hace poco estuvo tan delicado, que su estado llegó á inspirar serios temores á causa de la oportuna prescripción y pronto uso del Pectoral de Gerez de Dr. Ayer, hoy se encuentra ya restablecido.

Hasta el día 7 del corriente no se reanudarán las clases en el Instituto Agrícola de Alfonso XII, si, como es de esperar, ha mejorado lo bastante para aquella fecha el estado de la salud pública.

Anteayer falleció en Alcalá de Henares el brigadier D. Victoriano Ametller, dejando seis hijos menores.

Se encuentra más aliviada del catarro reinante la distinguida esposa de D. Laureano Figueroa.

Exposición de París 1889.—La lista de los premios de la clase 69 (cuerpos grasos alimenticios), ha sido publicada solamente estos últimos días Hemos notado en dicha lista, que la casa Nestlé, en Vevey, había obtenido el gran premio por su excelente leche condensada. En cuanto á la harina lactada Nestlé, producto tan favorablemente conocido en el mundo entero, le ha sido otorgada la medalla de oro en la clase 67, y es la más alta recompensa dada á los productos de esta categoría.

Para curar el dengue y sus consecuencias, aconsejamos como el más racional y científico el anti-séptico que emplea el Instituto Audet, Carrera de San Jerónimo, 15, de doce á dos. Los forasteros por carta.

Ampliación de vacaciones.

Se han prorrogado las vacaciones de las escuelas públicas municipales hasta el día 7 del actual, en vista de las actuales circunstancias sanitarias.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Incendios.

París 1.º (3:25 tarde).—Dicen de Bruselas por teléfono que el palacio real de Lacken está ardiendo. Todas las colecciones artísticas que encorbaba el palacio se han perdido. El incendio ha respetado solo las habitaciones del rey.

La princesa Clementina ha sido salvada con gran dificultad entre las llamas, pero su aya ha perecido entre ellas.

El incendio comenzó á las dos y media de la tarde y casi todo el edificio ha quedado destruido.

Las pérdidas materiales son inmensas.

Se han suspendido las fiestas preparadas hoy en Bruselas con motivo del año nuevo.

Bruselas 2.º.—Según las últimas noticias ha quedado extinguido el incendio del palacio de Lacken, pero se confirma desgraciadamente que el aya de la princesa Clementina murió abrasada.

Se han salvado solo la biblioteca del rey y quinientos cuadros de la magnífica colección que existía en aquel edificio.

Londres 2.º.—La Escuela industrial de Forestgate, cerca de Londres, ha quedado completamente destruida por el incendio.

Se confirma que perecieron 26 personas entre las llamas.

La noticia ha producido gran consternación. La causa del incendio fué casual.

Recepciones.

París 1.º.—El presidente de la República ha recibido hoy al cuerpo diplomático con motivo del año nuevo.

El Nuncio de Su Santidad, en nombre de sus colegas, usó de la palabra, haciendo votos por la prosperidad del pueblo francés, deseando que por su genio inagotable pueda añadir otras páginas gloriosas á la historia universal de la civilización.

El Sr. Carnot contestó en estos términos:

«Tengo gusto especial, después de terminado el año que nos mostró tantas maravillas, oír el eco de los homenajes que se tributan al genio pacífico y civilizador de Francia.

A estas grandes obras de prosperidad y de progreso aplicaremos nuestros comunes esfuerzos en el presente año, y confío que lo lograremos gracias á vuestro ilustrado concurso y á la voluntad de los gobiernos y naciones que tan dignamente representan cerros de nosotros.»

Discursos del rey Humberto.

Roma 1.º.—El rey ha pronunciado el discurso pacífico que se anunciaba.

Al recibir una comision del Parlamento dijo: «Me congratulo de ver al nuevo año inaugurarse bajo auspicios tan mejores que en 1889, porque todas las potencias confirman más que nunca sus firmes intenciones de paz.»—Fabra.

Falsa atmósfera.

Nueva-York 2.º.—No parece sino que hay aquí el propósito deliberado de crear una falsa atmósfera en los Estados Unidos sobre la cuestión de Cuba para hacer simpática la idea de la anexión de aquella isla.

Hoy dicen los periódicos de Nueva-York con referencia á supuestas noticias de Cuba, que habiendo aumentado de 4 á 20 millones de pesos la circulación fiduciaria en la isla, comienzan los hombres de negocios á rehacer el papel mojado.

Esto, añaden, da impulso de nuevo á las agitacione á favor de la anexión de Cuba á los Estados Unidos.

Inútil es encarecer la conveniencia de ponerse en guardia contra los manejos de los filibusteros porque seguramente España sabrá velar por sus intereses y rechazar como se merece esta guerra de pluma y de falsas noticias que está á la orden del día.

Noticias de Las Palmas.

Las Palmas (Gran Canaria).—Por el cable de la Compañía Nacional Española.—Ayer llegó á este puerto el vapor-correo de la Compañía Transatlántica Montevideo, continuando su viaje sin novedad á la Habana.

Según las últimas noticias de Cabo Juby no ocurre novedad en aquella factoría inglesa.

Cierre de un colegio.

Berlin 2.º.—Ha producido muy mal efecto en Alemania el decreto dado por el gobierno ruso autorizando al ministro de Instrucción Pública para cerrar el colegio alemán de Goldinguea, y suprimiendo la subvención que el gobierno pagaba al mismo.

Huelgas.

Bruselas 2.º.—Continúa la huelga de trabajadores mineros en varias cuencas de Bélgica, á pesar de la muerte que se deja sentir entre las clases trabajadoras.

Los huelguistas piden aumento de jornal, fundándose en la carestía de los artículos de primera necesidad, pero las compañías se niegan á ello alegando que sus beneficios son cada día más exigios, no correspondiendo al capital empleado.

La industria en general y particularmente la metalúrgica se resenten de semejante estado de cosas y á eso hay que atribuir en gran parte el aumento de precio de los hierros fundidos y laminados.—Fabra.

SOCORROS Y DONATIVOS

En el Gobierno civil se han reunido esta tarde importantes personas del distrito de la Audiencia, convocadas por el Sr. Aguilera, acordando constituirse en junta con objeto de socorrer á las víctimas de las enfermedades que afligen á Madrid. Acudieron los Sres. D. Santiago Ayuso, cura párroco de Santa María, duques de la Roca y Tamames, marqués de Villamejor y otros que no recordamos, los cuales acordaron abrir una suscripción que en pocos momentos ascendió á 7.500 pesetas.

Después se reunió una Junta análoga del distrito del Hospital, á la que asistieron el señor duque de Fernán-Núñez, el apoderado del señor Montero Rios y otras personalidades, tomando parecidos acuerdos y formando una suscripción entre los presentes que produjo 6.500 pesetas.

Esta noche visitará al gobernador una comision del distrito del Congreso, y mañana quedarán organizadas definitivamente las Juntas de socorros.

El Sr. Aguilera calcula que entra las cantidades sobrantes de las extinguidas Juntas contra el cólera y el producto de las suscripciones empezadas, ascienden los fondos disponibles para hacer frente á las necesidades del momento á 30.000 duros.

S. M. la Reina, cuya caridad es inagotable, ha dispuesto que además de la cocina establecida en el Asilo de Lavanderas, se establezca otra en el Asilo de Santa Isabel, que distribuya á los enfermos pobres cocidos compuestos de carne, garbanzos y tocino.

El Consejo de administración del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, ha dispuesto en sesión extraordinaria celebrada hoy, devolver desde mañana gratuitamente todas las mantas de cama empañadas, exceptuando los lotes que constituyen empeños de comercio. Si el valor de estas devoluciones no importara la cantidad de 1.500 pesetas, se anunciará sucesivamente devolución de otras prendas de abrigo, hasta completar la mencionada cantidad.

Estas operaciones se verificarán en la oficina central del establecimiento los días 3, 4, 7 y 8 del actual de diez de la mañana á tres de la tarde, presentando los interesados los oportunos resguardos.

Desde el sábado se facilitarán caldos y medicinas, desde las siete de la mañana á las ocho de la noche, á los enfermos pobres en los puntos siguientes: Hospital de la Princesa; hospital de Incurables del Carmen, calle de Atocha, y hospital de Incurables de Jesús Nazareno, calle de Anapuel.

Bastará para disfrutar estos donativos, presentar la receta del médico, un volante del cura párroco ó de alguna autoridad, donde se consigne que el enfermo carece de recursos.

El Sr. alcalde, Sr. Mellado, ha repartido hoy 200 mantas del donativo hecho por el Sr. Perinat. El reparto se ha hecho entre las Casas de Socorro de los barrios extremos.

El señor gobernador ha recibido, además, hoy entre otros donativos, los siguientes:

Cinco mil pesetas del señor marqués de Muelo; 500 de D. José Sabán; otras 500 de don José B. T., y frutos coloniales del Sr. Lafuente, por valor de 700 pesetas.

También el Sr. Lhardy ha hecho un considerable donativo de gelatinas y otros productos de repostería á favor de los enfermos de los hospitales.

El Sr. Mellado recibe toda clase de donativos que quieren hacer las personas caritativas, en el Ayuntamiento y en su domicilio, calle de Colmanera, núm. 5.

Asociación benéfica del distrito del Centro.

Mañana viernes, á las tres de la tarde, se reúne en junta general extraordinaria esta Asociación, para tratar los asuntos de que se dará cuenta, en la Costanilla de los Angeles, tenencia de alcaldía, de puntual asistencia. También pueden concurrir los vecinos del distrito que sin ser socios, ofrezcan nuevos recursos para atender á las calamidades presentes.

El diputado Sr. Torres Almona se encuentra, por fortuna, mejor de la pulmonía que viene padeciendo.

Enterramientos.

Hoy se ha verificado 200 enterramientos.

El general Martínez Campos ha estado esta tarde á visitar al Sr. Saegasta, en ocasión en que éste no había aun llegado á la Presidencia.

Tenientes alcaldes.

Los tenientes alcaldes ayer nombrados interinamente, han sido destinados á los distritos siguientes:

Palacio, Sr. Nuñez Samper.—Universidad, Sr. Acuña.—Centro, Sr. Nuñez (D. Santiago)—Hospital, Sr. Gayo (D. José).—Buenavista, Sr. Bor Mandrigo.—Congreso, Jaqueto (D. Fernando, sustituye, como dijimos anoche, al señor Villaverde).—Hospital, Sr. Puch.—Inclusa, Sr. Arredondo.—Audiencia, Sr. Caballero (sustituye al Sr. Gomez Parroño).—Latina, señor Laorga.

Las Casas de Socorro.

Han sido nombrados por el Sr. Mellado los presidentes de las Casas de Socorro por este orden:

Conde de Peña Ramiro de la del distrito de Palacio; Sr. Suarez de Figueras de la Universidad; Sr. Ibarra del Centro; Sr. Llorca del Hospital; Sr. Rabio de Buenavista; conde de Villa paterna del Congreso; Sr. Parraga del Hospital; Sr. Martinez Fernandez de la Inclusa; Sr. Polaez Vera de la Audiencia, y Sr. Caballero de la Latina.

BALANCE DEL DIA.

Hoy, lo que mueve hondamente los ánimos es la muerte de Gayarre, asunto que se sobrepondría á todos los demás. El sentimiento causado en todas las clases sociales por la pérdida de tan grande artista es vivísimo, y parece que al recordarle vivo y en el pleno ejercicio de su arte maravilloso, se renuevan en la mente de los que tanto le admiraron las dulcísimas emociones que despertar supe, interpretando con su inspirado acento las obras maestras de la música dramática.

Por mucho tiempo vivirá en la memoria de esta generación el recuerdo de lo que á todos ha hecho sentir Gayarre con sus facultades prodigiosas, don preclaro del Oído, facultades que no habrían lúcido como lucieron sin un arte exquisito y un estudio laborioso.

Este desgraciado caso, el interés que despertó la enfermedad de Gayarre y el sentimiento causado por su muerte, demuestran que afectan más hondamente á un pueblo la pérdida de los cultivadores del arte que los de aquellos hombres que en otras esferas se han hecho acreedores á la gratitud de sus conciudadanos. La imaginación domina en los pueblos, y los que han sabido herir despertando emociones vivas, se llevan en vida y en muerte los sufragios de la multitud.

También es digno de notarse que los artistas que se dedican con raras facultades á la interpretación de las obras ajenas, son en vida más envidiados que los creadores, y su muerte produce más penosa impresión. Alguien ha creído ver en esto una desigualdad y desproporcion que no concuerdan con la justicia; pero si bien se mira, la humanidad obra con un criterio y profundo instinto al tributar honores ruidosos y entusiastas al artista intérprete, porque sabe que éste vive solamente mientras vive, y al morir no deja tras sí, como el artista creador, obras que inmortalicen su nombre. El intérprete, llámese actor ó cantante, lleva consigo toda su gloria y la expresión completa de su arte; no deja posteridad; y de aquí que en su existencia, comunmente breve y borrascosa, se le tributan homenajes negados á los demás ilustraciones de su tiempo.

De cualquier modo que sea, los pueblos se honran honrando en vida á los artistas ilustres, y llorándolos cuando prematuramente desaparecen de entre nosotros.

La conducción del cadáver de Gayarre, á la estación del Mediodía, se verificará mañana á las tres de la tarde, siguiendo el cortejo, el itinerario que decimos en primera plana.

La epidemia reinante, nos parece que está un poco más amortiguada que los días anteriores; si bien continúan las dolencias á los bronquios y al pulmón, porque desgraciadamente han vuelto las heladas.

Es un síntoma consolador, en medio de tantas contrariedades, que se haya despertado la caridad pública del modo que acusan las noticias de los periódicos.

Desde la Reina, al último industrial, todo el mundo procura, en la medida de sus fuerzas, aliviar la situación de los pobres; siendo, entre otros, los más dignos de solicitud, aquellos que viven en el aislamiento tan trabajosamente, en miserias habitaciones.

El número de defunciones continúa alarmante bastante á la gente, por creerse que en algunos días la cifra de mortalidad se ha aproximado á la que hubo en Octubre de 1865, cuando el cólera zotó tan cruelmente á Madrid.

La alarma, en este sentido, es de todo punto infundada, porque entonces nada hubo en que murió doble gente que la que ahora sucumbe, y entonces también la población de Madrid era bastante menos numerosa que ahora, y además muchas familias habían emigrado.

La política preocupa también; pero solo á los políticos, que son pocos, muy pocos en Madrid, con relación á la gran masa de la población.

En el Consejo de ministros de esta mañana, bajo la presidencia de S. M.,—de que en primera plana damos cuenta,—no se ha tratado, como era natural, de la cuestión política, como no sea por incidente al hablarse de la enfermedad del señor ministro de Hacienda.

Y en el Consejo celebrado en la secretaría de Estado, principalmente se trató de algunos casos de incapacidad de alcaldes de provincias.

Esta tarde, conforme á los temores que ya anoche expresamos, no se ha podido obrar Consejo de ministros, por no estar en condiciones de acudir á este Consejo, por el estado de su salud, los señores ministros de Estado, de Hacienda y de Marina.

El señor presidente ha debido visitar esta tarde á los señores ministros de Estado y de Marina, con el objeto de ver si mañana se puede celebrar Consejo; lo cual sería conveniente, porque el tiempo vuela, y el día 10 se echa encima.

Se ha incendiado el Palacio Real de Lacken (Bélgica), muriendo abrasada el aya de la princesa Clementina.

En el país mencionado padecen, además, hace días, la calamidad de una huelga tenaz, que

hace mucho daño á la industria y aumenta la miseria de sus promovedores.

Otra vez la Agencia Fabra nos habla hoy en sus despachos de los rumores que los filibusteros cubanos exparcan en los Estados Unidos contra el nombre y el crédito de España; pero este trabajo es allí constante, y por fortuna es ténil.

El señor marqués de la Vega de Armijo adelanta visiblemente en su convalecencia. Ayer pudo recibir á varios miembros del cuerpo diplomático y darles las gracias por sus invidiables atenciones. Todos ellos habían acudido á casa del marqués, así por desearle un buen año como por ser día de recepción de la marquesa, á quien obsequiaron con soberbios ramos y candelabros de flores, prodigando los más vivos testimonios de simpatía.

El infante D. Antonio ha salido esta noche para Lisboa, para asistir á los funerales de la emperatriz que fué del Brasil.

Los cambios se han cotizado ya esta tarde con la rebaja del cupon de 1.º de Enero. Nada más de extraordinario.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 2 DE ENERO

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, and FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various financial instruments and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

París, á la vista, 4'05 por 100, beneficio al papel. París á 8 días, 3'95 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 26'22 pesetas. Londres á 8 días, libra esterlina, 26'18 pesetas. Londres á 60 días, id., 25'98 pesetas. Londres á 90 días, id., 25'93 pesetas. Berlín á 8 días, marco de 100 dineros, 0'000 pesetas.

Resúmenes.

Robajado de los cambios el cupon de 1.º de Enero, resulta la cotización de esta tarde en los mismos términos con corta diferencia que en la Bolsa última de 31 de Diciembre.

Esto es, el 4 por 100 interior al contado á 74'20 y 25, y á fin de mes entre 74'05 y 15, terminando á 74'10 y con prima de 50 céntimos á 74'50 y 45. El 4 por 100 exterior, solo ha tenido en partida el cambio de 75'55.

La Deuda amortizable al 4 por 100 á 87'90 y 85. Los billetes de Cuba á 105'10 y 105 por 100.

Las acciones del Banco de España no han sido objeto de cotización, y á las mismas se reparte el dividendo semestral de diez duros por acción. Las acciones de la Compañía de tabacos, se han cotizado á 198 y 107'50 por 100.

Relis.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 74'25 papel; fin de mes en firme, 74'15 papel.

Pases telegráficos.

París 2.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 interior español, 73'81, 73'84, 73'87 y 73'40. 8 por 100 francés, 87'37.

Londres 2.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78'25.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Arcaabado y los Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 8º bajo 0. A las doce de la mañana, 0. A las cuatro de la tarde, 3º sobre 0. La máxima fue de 5º sobre 0. La mínima, de 4º bajo 0º. El barómetro marca 705 milímetros. Tiempo variable con tendencia á lluvia.

Cultos.

Santo de mañana.—San Antero, Papa y mártir, y Santa Genoveva, Virgen.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Religiosos Valdeca, donde por la mañana se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde preces y reserva.

En Santa María habrá misa de Comunión por el Apostolado de la Oración á las ocho de la mañana, y por la tarde, á las cuatro, se celebrarán ejercicios, en los que predicará el P. Pedroso.

En San José, id., id., predicando el Sr. Marqués. En la Concepcion, id., id., predicando á las tres y media el P. Lopez.

En el Olivar, id., id., siendo orador el P. Arcos. En Jesús habrá ejercicios al anochecer, predicando el señor Rector.

En el Cristo de San Gixés id., id., siendo el Sr. Ballesteros.

En San Juan de Dios, Servitas y Capuchinos habrá ejercicios piadosos al anochecer, sin ser visitada de la Corte de María.—Nuestra Señora Buen Consejo en San Isidro ó de las Escuelas en San Anton.

Espectáculos para MAÑANA

Teatro Real.—No se ha recibido el Español.—65 de abono.—T. 2.º imper. 8 1/2.—El padrón municipal.—Vivir para servir.—Comedia es el baile de Luis Alonso.

Comedia.—T. 3.º.—4.º serie.—A las 10 y 12.—Historias y cuentos.—Zarzuela.—A las 8 1/2.—De Madrid 9 1/2.—Historias y cuentos.

Acto.—A las 11 1/2.—Tercer acto.—Lara.—4.º serie.—T. 2.º.—Pepelostinos.—A las 9 1/2.—Segundo acto.—En plena luna de miel.—Los de carnaval en casa de las de...

Esclava.—No hay función. Alhambra.—A las 8 1/2.—Sociedad 9 1/2.—Iguro (astrón.)—A las 10 1/2.—Por agua.—A las 11 1/2.—Panorama.

Circo de Frico.—A las 8 1/2.—Teatro de la Infancia.—A las 8 1/2.—A Galicia de la boda del Sr. Bramante.—A las 11 1/2.—Los baturos.

Gran montaña rusa.—Todos los días de la mañana y de 4 de la tarde en adelante.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de Sr. San Gregorio, 3.

LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTANA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

La curación de la tisis

Las famosas y afamadas **Píldoras antisépticas** del Dr. Audet, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, por la Sociedad de Medicina de Francia y por la Sociedad Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el **UNICO REMEDIO** contra la tuberculosis.

Calman la tos.
Medicinan la expectoración.
Certan las sudores.
Alejan la calentura.
Alzan las fuerzas.
Abren el apetito.

Médicos ilustrados certifican á diario, que solo con las **Píldoras antisépticas** se pueden curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho.—10 pesetas.—Folleto gratis.

Se remiten enviando sellos ó giro al Instituto Audet, Car. S. Jerónimo, 15, Madrid.—
VENTA: Carmen, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Calve; Valencia, Cuarta; Zaragoza, Ríos; Sevilla, Génova, 39; Granada, Pujazon; Málaga, Cabales; Bilbao, Oribe; Santander, Molino y Saro; Leon, Merino; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernandez Alente; Gades; Cáceres, Castel; Pamplona, Negritos.

La cura de la impotencia

El importantísimo **Fluido Vital** (5 pesetas) y las **Perlas del Serrallo** (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la rascadura de un pensador ilustre para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la **Impotencia, Derrames seminales** y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en graduación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades.

Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

On demande un INGENIEUR pour prendre la direction d'une mine de plomb en Espagne. Connissance du Français indispensable. Récrite aux initiales A.X. Poste restant, bureau de la Madeleine, Paris, en mentionnant positions occupées antérieurement et appointement désirés.

Fabrica de guantes

Confección con los productos más superiores. Exactitud en medidas.

UNIA. RTA. ESPARTEROS, S.

Se hace toda clase de trabajos especializados.

EL VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

NO TIENE RIVAL, para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello como su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, la tiña, y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías.

Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª, Barcelona.—Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.ª

ULTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL EL APARECIDO

WILKIE COLLINS POR ENRIQUE GODINEZ

Esta obra, que forma el volumen 140 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la editorial, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 2.50 en rústica y pesetas 8 en tela, con una bonita plajazha de estilo del Renacimiento.

NUEVO PRODUCTO

CACAO SOLUBLE O EN POLVO

PREPARADO POR LA CASA

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Se toma con agua ó leche, y reemplaza con ventaja á otros desayunos.

Bote de 12 kilo..... 3 pesetas.
Bote de 1,4 kilo..... 1.50 pesetas.

DEPOSITO CENTRAL
PUERTA DEL SOL NÚM. 13

[Y EN LOS ULTRAMARINOS DE TODA ESPAÑA]

Exigir la marca **MATIAS LOPEZ**

ANUNCIANTES

LA EMPRESA ANUNCIADORA

LOS TIROLESES

se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos noticiosos y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestrs intereses.

Pídense tarifas, que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

Barrio-Nuevo, 5 y 7, Madrid

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7, con extensión á Tuxpan y Tampico.
El 20, de Santander, con escala en la Gornúa el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Oádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barrstons el 25 y eventual en Málaga el 24; con extensión á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 20 directo para Oerña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.
El 30 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **VERACRUZ**, capitán D. L. Izquierre, saldrá de Oádiz el 10 de Enero.
LÍNEA DE COLON
Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trashedo en Habana

Una viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.
El vapor **ESPAÑA**, capitán D. I. Diaz, saldrá de Vigo el 25 de Enero.

LÍNEA DE FILIPINAS
CON ESCALAS
en Port-Saíd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Karackee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Oerña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 11 de Enero de 1889.
De Manila saldrán cada cuatro sábados, á partir del 5 de Enero de 1889.
El vapor **ISLA DE MINDANAO**, capitán B. J. Galiana, saldrá de Barcelona el 10 de Enero.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES
CON ESCALAS EN
Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada dos meses, á partir del 1.º de Setiembre 1889.
Los puertos del Atlántico desde San Sebastián á Vigo combinan en Oádiz con los vapores de Colon, que salen de Liverpool el 17 de cada mes.

SERVICIOS DE AFRICA
LÍNEA DE FERNANDO POO
con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Bakar y Monrovia.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

LÍNEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Bafía

SERVICIO DE TANGER
El vapor **TANGERS**, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy amable, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

HOGG, Farmacéutico, Rue Castiglione, 2, en PARIS
ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG
Sin el olor ni sabor de los Aceites de Hígado de Bacalao ordinarios.
Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las **Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.**
Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.
El Aceite de HOGG se halla en las principales Farmacias.
ADVERTENCIA.—Exigirse en el título el sello azul del Estado Francés.

LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comisión, resolviendo de los alquileres ó aceptándolos á su cargo por períodos.

Exposición en la calle de Villalr, 11, segundo.

La Molinería Española

Única revista dedicada al progreso y defensa de los intereses de los fabricantes de harinas, de cebada perlada, de arroz menudado, de pan, de galletas, de féculas, de chocolate, de pastas, confitería, alcohol, etc. y al comercio de granos y harinas.

Precio de la suscripción: 5 pesetas medio año.—Consultas gratis. Pedidos de maquinaria y suscripción, diríjense á la redacción central: Gran Vía, 242, Barcelona.

TERCERAS NUPCIAS

Lo cuanto ella disponía, condiciones indispensables para estar bien con Alicia.
Los domingos iban todos juntos á visitar á los familiares de París, que son deliciosos. Por su parte, Pepito llevaba á su amigo, que era tan inseparable como Esperanza de su vida.
Otros dos jóvenes que llegaron con él á Madrid se colocaron en otra parte, pues no querían á su sobrino que no quería allí á Pepito, y mucho más siendo pobres, como lo eran, y la pidiesen dinero; sin embargo, este, que tenía un gran corazón, influyó para que los recibieran en su taller para que no murieran de hambre, pues el que llega á la primera vez sin tener algunas recomendaciones es imposible colocarse ni en un taller ni en una casa.
Alicia sufrió algunos disgustos con Pepito, que era egoísta, lo que ella no pensaba que el maestro le hiciera, pero á los otros, se lo quitaría, y en efecto no tardó en su tiempo que era egoísta é interesado, y mucha vanidad, y se había prometido una señora de grandes riquezas que hacía trabajar á su sobrino, que él quería, por el gusto de aprender un oficio, pero le dio lugar á disgustos entre ellos, y él se dio lugar al maestro de buena fé, que no pudiera perjudicarles la falta de dinero, dándose á los otros muchas recomendaciones de recursos; además, se

permitió exigir de su bondad un pequeño préstamo de 200 á 300 francos que se apresuró á concederle sin la previa autorización de su tía; cuando llegó á su casa y se lo dijo á ésta, le echó una filípica tremenda y le aseguró que ella no tenía el dinero para prestarlo á nadie, y que desde aquel momento tendría él que trabajar para mantenerse y para pagar su pensión, pues no tenía más que lo absolutamente necesario para sí misma, siéndola indispensable el jornal de la semana para pagar á Mme. Leclerc.

El pobre muchacho, al sentir sobre sus espaldas aquel fuerte chubasco, se quedó aterrado, sin acertar á proferir palabra, encerrándose en su cuarto con la cabeza baja y el corazón lleno de amargura, pues veía el porvenir muy triste al lado de aquella mujer á la que había considerado como una madre cariñosa, y se encontró con una terrible madrestra; entonces se acordó de la que verdaderamente le había dado el ser, que no hubiera vacilado en hacer por él toda clase de sacrificios; pero la que no ha sido madre, no comprende esa inagotable bondad, encerrando en su pecho el egoísmo, que es la lepra del alma.

Se procedió á buscar grabadores, pero no era fácil, como ya hemos dicho, que sin llevar una recomendación fuese admitido.

—¿Qué pena la de Pepito!
—¿Qué impaciencia tan nerviosa la de Alicia!
—¿Qué le importaba á ella que aprendiese!

Maestros podía tener para alcanzar la perfección en el arte, pero trabajando con ellos no podía ganar el jornal diario, que era su única idea.

—¿Qué de reproches y qué días tan amargos fueron estos para el joven, pues el carácter duro de Alicia no se doblegaba, llegando su crueldad hasta rebajar á los padres de Pepito

la escasa pensión que les pasaba, con lo que apenas los pobres ancianos podían comer!
—¿Qué podía importarle á ella, que era rica, independiente y libre, veinticinco ó treinta pesetas más ó menos cada mes! Con esto se hubiera granjeado las bendiciones de su pobre hermana, enjugando sus lágrimas; pero en su intransigencia no había esta bondad, y era necesario que los infelices pagasen el rasgo generoso de su pobre hijo, que había querido sacar de un apuro á su maestro, ofreciéndole inadvertidamente una cantidad que él no tenía.

—¿Cómo encontrar trabajo!... ¡qué hacer! ¡qué aquí el caballo de batalla! Todas eran ridas y venidas, salir y entrar, sin conseguirlo; por fin, después de muchos días, se le ocurrió un medio á la patrona, que se apresuraron á poner en práctica. Era éste sacar una lista del *Boletín*, como lo habían hecho anteriormente, para presentársela al abuelo de Esperanza, que tenía grandes relaciones en el mundo de las artes y podría sacarlos del apuro.

—¡Ah!—dijo Alicia viendo el cielo abierto—Vd. que tiene confianza con esos señores, puede proponérselo.

—De ningún modo—exclamó Pepito—no puede consentirlo, cuando nos creen personas ricas y de gran posición, iríamos con esa incumbencia!

—Pues vaya unas delicadezas que tienes; yo con tal que tengas trabajo y ganes dinero, me importa poco lo demás.

—No lo consiento; esperemos á mañana, pues Antonio ha ido á ver á un grabador español, para quien ha traído carta de recomendación, y quizá sea más afortunado que nosotros.

Efectivamente, á los pocos días entraron en un nuevo taller donde ganaban á peseta

por hora, viendo Alicia de este modo cumplido su más ardiente deseo; no tenían más contrariedad que la distancia á que se encontraba el taller, pues tenían que atravesar París en ómnibus para ir y volver, y aun cuando estaba compensado en el sueldo con el aumento del jornal, le sirvió esto de pretexto á la interesada Alicia para no volver á restablecer la pensión de los padres de Pepito en el tipo que tenía establecido, haciendo firmes propósitos de no gastar más que lo que su sobrino ganaba, guardando cuidadosamente sus peluconas, que no era pocas, sin dejar á nadie adivinar que las tenía.

De esta borrasca, pasada en familia, no se apercibió Esperanza, que también sostenía en su casa otras del mismo género.

Su abuelo, el Sr. Micaeli, era un hombre de buena posición; tenía una renta bastante elevada, pero por aumentarla quiso emprender especulaciones financieras, que estuvieron á punto de arruinarle. Tanto perdió, que tuvo necesidad de hacer un viaje á su país, con el fin de arbitrar recursos con que poder hacer frente á sus negocios. En este estado fueron un día á comer á casa de madame Leclerc.

Esta vez estaban solos; el Conde prefería ir á almorzar con las señoras, que no asistir á la comida en familia; así es, que Micaeli tuvo ocasión de indicar que había pensado hacer un viaje de pocos días á su país natal.

—Y se lleva Vd. á Esperanza?—le preguntó Alicia.

—Me la llevo por no dejarla aquí sola con la criada, y lo siento, porque vamos á entrar en la época de los calores y no le sentará bien.

—Pero á esta señorita le agrada contemplar el cielo de su patria—exclamó Pepito